

衆第一二十八回国会議院

大蔵委員會議録第二十六号

三九九

昭和三十三年四月一日(水曜日)

## 出席委員

理事淺香 息雄君 理事大平  
理事黒金 泰美君 理事高見  
理事井上 良二君 理事横山  
利秋君

同日  
委員馬塚九一郎君及び下平正一君辞任につき、その補欠として山手滿男君及び石村英雄君が議長の指名で委員に選任された。

七新城猪之吉)(第八四一号)  
農業所得課税適正化に関する陳情書  
外十七件(北海道上川郡風速町二十一  
七線三号津川丑太郎外七千八百七十一  
五名)(第八四九号)

出席國務大臣	川野芳滿君	奥村又十郎君
高瀬	傳君	
古川	丈吉君	
山本	勝市君	
石村	英雄君	
神田	大作君	
横路	節雄君	
杉浦	内藤	加藤
武雄君	友明君	高藏君
山手	満男君	
石野	久男君	
春日	一幸君	
横錢	重吉君	
税關官吏の商社立入り検査反対に関する陳情書	(大阪市東区南本町二の一八社団法人大阪貿易協会長小管年一郎)(第七九四号)	四月一日
運動具に対する物品税撤廃に関する陳情書外一件	(東京都千代田区神田小川町三の日本体育協会長東龍太郎外一名)(第七九五号)	

(徳島県議会議長久次米健太郎外二名)(第八五一号)  
国民金融公庫拡充強化に關する陳情書  
書外二件(大分県商工会議所連合会  
長野内四郎七外二名)(第八五五号)  
外國為替貿易管理法令の改廃のため  
の委員会設置に關する陳情書(東京  
商工会議所会頭足立正)(第八五九号)

大藏政務次官	藤原 節夫君
大藏事務官 (主計局長)	石原 周夫君
大藏事務官(主 司局長)	岸本 駿君
大藏事務官 (主司局長)	原安三郎外十一名) 第七九六 号)
都千代田区内幸町二の二日本放送連合会委員長原安三郎 テレビジョン受像機の物品税軽減に関する陳情書(東京都千代田区内幸 町二の二日本放送連合会委員長原安三郎)	

国家公務員等退職手当暫定措置法の一部を改正する法律案（内閣提出第一五二号）

（第七九八号）  
在米資產の補償に關する陳情書（大分県別府市西野口区七組市木守知）  
道監督局國有鉄道部財政課長  
日本國有鉄道參与（厚生局長） 深草 克己君  
専門員 鈴木 文也君  
委員山手滿男君及び石村英雄君辭任につき、その補欠として戸塚九一郎

（第七九九号）  
ラムネに対する物品税撤廃等に關する陳情書（和歌山市東布経町一之一奥田守外二十四名）  
国民金融公庫資金増額に關する陳情書（社團法人福井県商工会議所連合会頭黒川誠三郎）（第八〇〇号）

○足鹿委員長 これより会議を開きます。

国家公務員共済組合法案及び国家公務員等退職手当暫定措置法の一部を改正する法律案の両案を一括して議題として質疑を続行いたします。横山利秋君。

○横山委員 大臣は、地方行政委員会

○横山委員 大臣は、地方行政委員会

の違いの方法によって起る事態はどういうことになるかということになりますと、まさにんやんやの問題になります。大臣が今日まで大蔵省を代表し、あるいは国の立場を代表して、法律立法の制定者、責任者として、どうして一体筋が通し得なかつたものか、不思議に思はばかりです。どうしてこのような当りまえのようなことが一萬田さんにできないのか。皮肉な話でありますから、それでは、あなたの政治力を私は疑われると思うのです。一体ほんとうにこの恩給法適用者を組合管掌にして、一般の、すべての五現業及び非現業の雇用人と同列にする自信があるのかどうか、それを、一大臣、はっきり言うて下さい。

おいて、私の考えは別ですけれども、どうなるかわかりませんというような、こういう自信のない話では困る。ほんとうにあなたは大臣として、あなたの主張通りにこれをやる自信があるのかといつて聞いているのです。

○一萬田國務大臣 私の考え方方は考  
方として、なおその点について今後検討を加えて、確信を持って実現をしたい、こういうように考えておりまして、この事柄については、先ほどから申しますように、なかなか意見も分れる、しかも慎重を期するがよろしい、こういうふうな面もあるのです。それで、これにつきましては、十分議論を練りまして、その上で措置をした  
い、これは私の今の考え方であります。

なたは大蔵大臣ではありませんか。あなたは大蔵大臣で、主管大臣ではありませんか。しかも、あなたの言い分といふか、大蔵省の主張というものは、会公務員を適用すべきであるという主張は、一体どこへいって言い分がつけられる筋合いのものでしよう。まことに筋の通った話ではありませんか。そういう筋の通ったものを、いついつまでももみにもんで、とうとうあげくの結果てが、これはどうなるかわからんと、いうような体たらくの話では、私ども、あなたの政治力を疑いますよ。

それでは、あなたに伺うのだけれども、一体、いつになつたらこれは解決するのです。いつあなたは解決しようとするのです。こういう筋の通つたものを、私ども大蔵委員会が修正する、

結果でいいのではないか。私個人としてのいろいろの意見がありますが、それは、将来出るでありますからいろいろの意見とも十分調整を加えて、そして結論を出すということも、決してできない無理なことでもない、私はかように考へておる次第であります。

○横山委員 大臣、あなたは、この問題について少し勉強不足ではありますまいか。今あなたの言葉の端々を拾うわけではありませんけれども、あなたが今答弁なさったことに対する、つまりを拾うならば、三公社五現業と言ふ。話も出ていない三公社の問題を引き出して、また事もあるうに、三公社五現業と恩給法適用者とが別々でもいいんじやないかというような気もしないではないというような、ばかりたことを

しょうかと言つておる。これは、氣持の上ではみんな一致しておるのであります。そうなつたら、あなたどうしますかといふのが、私の聞いておることなんです。

済組合年金制度につきましては、すべてを解決することが望ましいことは間違いないのですが、一般官吏の恩給制度につきましては、総理府の所管でもありますし、やはり意見を調整した上で処理する必要があるわけであります。しかも、一般官吏は、特に国の使用者という性格をきわめて明確にいたしておりますので、その辺にも、この年金制度がどうあるべきかということは、意見もなかなか多いところであります。そして、慎重を期しまして、この分は後の日に譲った次第であります。

○横山委員　そういうことを聞いているのではないのです。私は、この一点にしぼって大臣の所信をお伺いしているのです。あなたは、これをやる自信があるのかということを聞いているのです。この恩給法適用者の筋を通じて、組合管掌にして、国家公務員及び五現業を全部一本の法律にまとめた自

○横山委員 たとえば理屈に五分と五分とがあって、そうして向うの言い分も五分だから、わしの言う通りにはならぬというなら話はわかるのです。しかし今、この国家公務員共済組合法によつて、官吏の中にありましたいわゆる官吏と雇用人といふものは、これを境にしてなくなるのです。しかも、ここに問題が解決するに際して、何にも五分と五分との理由はないのです。今大蔵省内部なり、あるいはこの共済組合のことを知つている人々が何と言つておるか、あなたは御存じでしょうか。どうして一体一萬田さんは、こんなことに筋を通して実施ができなかつたのか、こう言つておるのでですよ。こういうような状態の問題を、この法律を提案をしながら、なつかつやれるのかやれぬのかわからぬ、わしの考えは考えだけれども、ほかにいろいろ言う人がおつて、とおつしやるけれども、あ

そして会公務員に適用するという決議をしたら、あなたはどうなさいます。  
○一萬田國務大臣 今回は、初めから申しますように、三公社五現業、それに、非現業の雇用人は、従来でも共済組合の年金制度になつておりますので、これを含めての改正をお願いをしておるのであります。一般官吏につきましては、むろんこの際に、先ほどから申しますように、解決するといふのではありませんが、國家使用人としての特別な性格もありますので、これについての異論もまたありますから、それらの意見も調整して、この場合は、一般官吏についての年金制度は、将来これをきめたい。私は、何もこれを一本にきめなくてはならぬ、また三公社五現業というようなものと一般官吏といふものが、必ずしも同一でなければならぬかというと、これは、今後の検討に待つのであります。これは、検討の

あなたが今おっしゃるとは、私は夢に  
も思いませんでした。私が聞いておる  
のは、あなたというか、大蔵省という  
か、あるいはまたこの共済組合法を知  
る人は、すべてが官と民との身分の違  
いをここになくしようと、一本の  
共済組合法にまとめていくのが当然で  
あると、みんな言つてゐるのです。あ  
なたは、一番先頭に立っているじゃな  
いですか。立つてゐる人がそういう堅  
率なことを言つては、あなたは、一体  
何を勉強しておられるか疑わしい。重  
ねて言つけれども、この問題に關して  
は、あなたは政治力を疑われておると  
私は言つてあります。だから、私が  
先ほど聞いたのは、本委員会でも、与  
党の人たちもみんな言つておる。ここ  
まで来た以上はしようがない。しよう  
がないけれども、政府みずからが法案  
を修正するのは無理かもしけれども、  
も、大蔵委員会で修正して、全部適用

のうちに本委員会に出てくるはずになつてゐる。なつておるけれども、根本的なあいまいになつておることを、大臣としていつこの国会に明白になさるつもりか、これが第二番目の質問であります。

○一萬圓國務大臣　これは、先ほどから繰り返して申しますように、私どもとしては、一般官吏も含めまして共済組合年金制度を確立したい、かように考えて、さような主張をしてきただのであります。しかし、一般官吏の恩給制度は、總理府の所管事項であります。恩給局としても、これは意見を持つております。その調整がなかなかできない。ことにまた、従来から人事院等のこの点に關する意見もなことがありますので、これは、やはり一方的に押し切るわけにはいきませ

信があるのか。今この法案を提案して

なたは大蔵大臣ではありますか。あ

結果でいいのではないか。私個人として

しようかと言つておる。これは、氣持

んで、そこで、これらの意見を調整した上で、成案を得て御審議を願うのが適当である、こういう考え方から、これを除外したのであります。このことは、官吏と一般雇用人を区別するという意味ではないのであります。年金制度自体について、国がこれをやるかあるいは組合がやるかという点について、意見が違うのであります。官吏 자체を区別するわけではありません。そこで、それをいつやるかという時期についての質問であります。これは、今申しましたように、意見の調整ということが問題になつておるのであります。なるべくすみやかに意見の調整をして、できるだけ早い機会に成案を得て、御審議を願いたい、かように考えております。

ことは、大臣、一体何を今日までやつてこられたのか、私は不審にたえない。私は、あなたが先ほど言つていらつしやる、全公務員にこれを適用するの私が私の考えだというならば、それを撮後に聞きますが、あなたたは、その所信を貢く自信があるのかということです。それは、何ぼでも言いますけれども、いろいろ意見はあるうが、あなたは、大臣として筋の通つたこの話を、自信を持って、確信を持って所信を貢く決心か、その決心を聞いておる。

第二番目に、それは、時期をすみやかにと zwar おるけれども、一体いつそれをなぞとするのか。鳴くまで待とうホトトギスということでは、問題は複雑になるばかり、既成事実が多くなるばかりで、しかも相手様の恩給局でも、いろいろそれらしい案を考え立て、立案をしている段階です。あなたたは、復雑になるばかり、既成事実が多くなるばかりで、向うは仕事を完成だけが鳴くまで待とうホトトギスと言つたところで、向うは仕事を完成され、既成事実を作ろうとしている。だから、いつ全公務員に適用する法案を国会に上程なさる決心か、あなたの決心を二つ聞いておる。

○一萬田國務大臣 私は、当初の考え方からいたしましても、共済組合の年金制度でいくことを主張しておるのであります。その点については、今も変わっておりません。しかし、その実現については、先ほどから申しますように、事柄が重大でもありますし、かつ意見もいろいろあるのであります。それらの意見には、必ずしも無視していいわけでもない点もあると思います。だから、そういう点は、今後の慎重な検討に待つて、漸を追うて実現を期していくかと考えておるわけであります。

す。こういう問題についてては、一撃にきめられればそれが一番よくても、漸く迫りていかなくてはならぬ事態においては、さような方途をとることもやむを得ぬだらう、私は、かように考みておるわけであります。

○横山奏員 私は、あなたにきわめて不満の意を表します。大蔵大臣といふものは、内閣の中ににおける重要なボストンであつて、あなたは、金融についての非常な専門家である。そうして自分の所管のことについては、筋を通して悉く理解をしておつた。この共済組合を知る大蔵省のお役人諸君、共済組合をすべての人々、この適用を受けるべく予定された全公務員の諸君、あけてあなたの政治的手腕に期待し、信頼しているいろいろ問題はあるうけれども、そぐなるものだと信じ切つておつたのであります。ところが、片一方はいきなり新聞に発表して、妨害工作をしてしまふ。それには、その理由がないではありません。しかし大筋からいって、今日まですべての人が筋を通して考ることとは、全公務員に適用すべきだと、いうことなんです。ところが最後のどたんばになつて、あなたは、案外ころりと参つてしまつて、それじゃ、またいつか、それだけは別に相談しようといふ話だそうです。それによつて、この法案は筋の通らないことおびただしい結果になつてしまつました。あなたは、何度も、私はそう思ふけれども、ほかが何と言ひかねからぬから、ゆつくり漸を追つてやろうということを言われた。それでは、こればかりでなく、すべての問題についての大臣の政治的手腕を疑わざるを得ない。私

るに当って、臨時職員をどういうふうに適用されるつもりであるか。私は時間の関係上、簡単に端的に言いましょうが、事実上一年以上雇用されておるは、もう適用すべきではないかと考へるが、いかがなものであります。臨時であるといなと聞わざ、国家間に雇用されておりますこれらの人には、きわめて本法の適用をこいねがるが、いかがなものであります。臨時であるわけです。その点について、臣のお考へを承わりたいと思います。

○一萬田國務大臣 臨時の職員に対する適用の問題ですが、これは、定員か臨時職員とかいう関係もあります。何年くらいの者を適用するか、これは、非常にデリケートな点だと思ひます。いろいろな点等を勘案をしてきてなくては、それだけ取り上げるわけもいきません。それらの点については、事務的によほど検討を必要といしますので、政府委員から説明をいたします。

○岸本政府委員 臨時職員の問題は、ただいま大臣から申しましたように根本的には、一つは定員制度に触れる問題でございます。国の職員の数としまして、一応定員職員、あるいは常勤の者何名、これだけで恒常的な業務遂行できる建前に相なっております。それ以外の非常勤職員につきましては、恒常的にそういう職員を置くという前提では考えてないわけでござります。従いまして、そうした国の仕事を見てれば、臨時に行う仕事に携わる人を、恒久的な年金制度の面に加させることになりますと、御本人とするに再検討しなければならぬという問

も出てくる、あるいは給与制度の面で、一般的の俸給表の適用をしなければいけないということが出て参ります。

定員法あるいは給与法、これすべてにわたっての問題に関連して参りますので、この際、年金制度の面だけでは解決するわけには参らないかと存じております。将来、年金、定員、給与、すべてを通じまして、国家公務員法の公務員制度の上から、非常勤職員を一体どう扱うかという立場から、これを総合的に検討をさせていただきました。

○横山委員 そういうことは、百年河清を待つようなものです。第二条は、政令で定めるというのです。国家公務員の根本的な制度をきめるのは、まだ一年先のことか一年先のことかわかりませんよ。またきまるかどうかはつきりしません。検討中です。これは、今まで法が通れば、政令を準備しなければならぬ。またこの收支の計算をするに当って、どのくらいの臨時職員をこの中に含めるかということも、私は当然想定に入れなければ相ならぬと思ふ。そういうときには、適当に言うておいたら国会は済むものだと思っておたらぬとしたら、私は大臣に伺いたいのです。少くとも臨時に使用される者は、今日定員がないから、さまざま化している職員と交換する所の都合で、臨時に採用している者であつて、業務の内容といふものは、定員化している職員と交換する所の都合で、二ヵ月雇用されると、そのあとは、雇用されておる一般労働者と同様に取り扱えという立

場に立っているじゃないか。しかし、

私は、そんな事情だからといって、二

月たつたら適用せよというやばなこ

とは言わぬ。せめて同一の国家機関で一年も働いておったら、当然これは、奥さんが病氣になったとか、あるいは

また、自分は将来ここで長く働くのでは、こういう考え方なんです。大臣

どうだ、こういう考え方なんです。

私は、そんな事情だからといって、二

月たつたら適用せよとい

うか

とは言わぬ。

私は、そんな事情だからといって、二

月たつたら適用せよとい

うか

りたい、かように考えております

○横山委員 ちょっともう一ぺん。

○横山委員 ちょっともう一ぺん。  
○岸本政府委員 これは、政令で書きますのは、先ほどちょっと申し上げま

○岸本政府委員 形式的にはさように  
考えております。つまり折半負担の年  
金制度になれば、雇用主からの給与と  
いうものは年金に入つて参りません  
いか。

が起るのですか、それは、一体正当な理由がありますか。岸本さんの答弁はわかつておるのであります。恩給法適用者をこの法案に含めなかつたから、当然こういう結果になる。これはわかつておる。岸本さんの意見はわかつておる。私は大臣に聞いているのです。こういうこと一本ハハカヒアリです。

弁いたしましたように、やはり一方、共済組合の年金制度に変ったのでありますから、自然退職手当も多い、かとうに考えておるわけであります。一方、恩給制度も、こういうふうに變ってくるれば、むろんそのときにはかようになっております。

つきましては、私が説明するまでもなく、折半負担になつております。従いまして、退職手当については、これを民間並みに引き上げる、こういう意味において、この年金制度による分が、退職金、恩給による場合よりも多い、これは、私は筋の通つた考え方であると思つております。

1000-1000-1000-1000

1000-1000-1000-1000

1000

1000

1000

1000

1000

1000

1000

1000

1000

1000

1000

第一類第五号

る。今度はその問題ですけれども、一体共済組合の制度が円滑に行われ、そろして組合員の福祉が十分にされるといううまみといふものは、私は言うならば、資金の運用にあると思う。国の負担金と組合員の掛金と二つ合せて、それが相当の金になる、その資金運用を合理的にやることによって、組合員の福祉というものが行われると思っておる。もちろんその資金運用が、どんな株を買ったり、汚職を使われたり、そんなことは考えられません。なぜならば、多少の政府の監督もあってよろしいし、あるいは特殊な法人でありますから、合理的な公正なやり方をしなければなりませんけれども、その組合の十分の運用をはかつて福祉を増大せしめるには、その資金運用に可能な限り自主性を持たしめるということが必要ではないかと思われる。今回の法案は、資金運用について、預託を強制することにもなっている。それから積立金額を別会計に分離することになっている。そういうことを厳重に制限したら、この共済組合のうまいというものがなくなるのではないか。この点、実際の運用としてどういふふうにお考えになるのか。せっかく作った鶏に金の卵を生ませないようなしきめをしたら、仮作って魂入れですか。御所見はいかがでしょう。

○一萬田國務大臣 この積立金の中から資金運用部に預託をする、これは、共済組合のうまみを害しないような範囲におきまして、主管大臣とも十分相談の上きめたい、かように考えております。資金運用部に預託をするから、共済組合の公正な指導をすることにし

たうまみがない、そういうことには決してならぬと思います。そういうことが走らないように、十分考慮を払って組合の運営については、大蔵省の権限強化、大蔵省のやり方についてとか、この問題は簡単に説明しますが、特体の自主的な運営に十分うまみが生ずるよう、格段の配慮をしてもらわなければなりません。大臣、よろしくうございますか。

○一萬田國務大臣 十分な配慮をいたす考へであります。この資金運用部の預託の趣旨は、結局この組合の財政をある点について強化しようという意味もござりますが、あるのであります。導をいたします場合の支障になるようなことはいたさない考へであります。

○横山委員 それでは、その点は特に大臣のお約束を今後の運営において期待し、私どもとしては監視をいたしたいと考へます。従いまして、この運用に当っては、職員団体と法律に言うところの職員組合、労働組合の意見を十分に聞き、その代表者を参加せしめられるのが当然だと思ひます。この点、いかがですか。

○一萬田國務大臣 組合員の意見がきかれて公正に反映するように選びたいと考えております。

○横山委員 組合員の意見が公正に反映する方途はいかんと、私は聞いていきますが、この法案の中にござります運営については、職員の広範な意見を取り入れるというような仕組みになつております。たとえば運営審議会あり、連合会評議員会あり、共済組合審議会あり、この四つの機関がこの組合の運営に當るということになっております。

中に入れて災害の救助をしてやるといつてゐるところの、労働組合の専從者は、組合員の非常な期待の中を審議をする申しましたように、国家公務員、五現業職員の非常な期待の中を審議をされておることは、言うまでもないところであります。この法案の中につきましては、職員の広範な意見を取り入れるといつてゐます。たとえば運営審議会あり、連合会評議員会あり、共済組合審議会あり、この四つの機関がこの組合の運営に當るということになつております。

○一萬田國務大臣 この積立金の中から資金運用部に預託をする、これは、共済組合のうまみを害しないような範囲におきまして、主管大臣とも十分相談の上きめたい、かように考えております。資金運用部に預託をするから、共済組合の公正な指導をすることにしています。また不服の申し立てを聞くことになります。また法律の改訂について審議することになります。

○横山委員 私の言う筋は間違つています。お役所の都合によつて災害を受けた者は、あけて国家公務員災害補償法によつて、本来公務によつて災害を受けた者については、お前らの出しておつた掛け金もその負担する事が当たりません。かく、それに何ぞや、お役所の都合で災害を受けた職員及びその家族に対し、お前らの出でた掛け金もその負担する事が当たりません。

○一萬田國務大臣 そのうえ、その負担金は自分で払え、国の負担金は自分で払え、こういつてから、それで、その負担金は、国が出さず、その職員団体が出せと命じてゐるわけです。私は、この点について、必ずしも公務による災害を受けた者については、普通の民間工場でも会社でも、その会社の都合のために災害を受けた者については、その会社なり工場

いわんや労働基準法を制定した政府が、公務で災害を受けた者について、お前の掛け金でその分を持ってというのばかり言はずに、あなたも大臣になつたつもりで、大筋で答へなさい。大筋からいって、公務災害ならば、すべて国家がめんどうを見るという太い線をこの際貰くべきではないかと言つていいのです。自分で掛けた掛け金が自分のところに渡ってきて、何が公務災害補償です。共済年金の金を使うというのは、政府がこすいですよ。

今度は大臣に伺いますが、大筋として、お役所の都合で災害を受けた者については、お役所で一切めんどうを見つけるという筋を通すべきではないか、いかがですか、私の意見は間違つていませんか。常識的に大臣答えて下さい。

○一萬田国務大臣 御意見を拝聴いたしまして、非常にこもつともとも思つたのであります、しかし年金の場合でありますから、年金は一時金とも違いますから、折半になつてゐるのです。

こういうのもも保険のうちに入れるか入れぬか、いろいろお考えもあるでしょうが、私たちは、やはり保険の中に入れまして、折半負担という考え方をいたしておるわけであります。意見はいろいろあり得ると思ひます。

○横山委員 大臣、客観的な御意見を聞いているんじゃない。御意見がいろいろあるくらいは自ら承知しているのです。大臣は、どう思われるかと聞いているのです。

○一萬田国務大臣 私は、ただいま提案をいたしておる通りであります。

○横山委員 お伺いをいたしますけれど

ども、お後所の都合でけがした人に、お前が出した掛金を戻してやるから、それで手当しろというよくなこすい

○横山委員 この前本委員会であなたから一存でかれこれ申すわけにも参らぬと思います。

○横山委員 そういうことで、一体どこの国会に出すには間に合いませんと思ひます。

のです。今官公労の給与問題は岐にあります。新聞で伝うるところによれば、三公社及び五現業は非常にアンバ

いわんや労働基準法を制定した政府が、公務で災害を受けた者について、お前らの掛金でその分を持ってというのは少しおかしいじゃないか、これは大筋ですよ。岸本さんも、技術的なことばかり言わずに、あなたも大臣になつたつもりで、大筋で答へなさい。大筋からいって、公務災害ならば、すべて

なつておつて、法律としてどうも非常に不備な点が多い。私の知る限りにおいても、共済組合法の適用者は、災害補償法または共済組合法が適用され、恩給法適用者は、増加恩給または災害

長いと思っておもしろい。大臣の、大蔵の、の国会には間に合いませんと言ふのは、いつまでの日にちの国会に間に合はないのですか。

○一萬田國務大臣 それは、ただいま三公社の関係者といろいろ協議をいたしました。

非常に国鉄、専電、電通、郵政その他で年度末止当の結果についてアンケート調査がありますね、ご存じですね。これをどうお思いになるか。繰り返して言つておきますが、今どうしてくれよ

は、政府がこすいですよ。  
○一萬田國務大臣 御意見を拝聴いた  
て、お役所の都合で災害を受けた者については、お役所で一切めんどうを見  
るという筋を通すべきではないか、い  
かがですか、私の意見は間違つていま  
すか。常識的に大臣答えて下さい。

災害補償法を改正して、合理的な方針にする意思はないか、これが私の質問です。

つきましては、ただいま関係省で相談をいたしておりますのでござります。

任者であり、不備な点を是正をする責任者であります。しかもこれらの法案は、その三公社の法案は、去年の通常国会で衆議院を通って參議院で審議され

こうしたのも保険のうちに入れるか入れぬか、いろいろお考えもあるでしょうが、私たちは、やはり保険の中に入れまして、折半負担という考え方

るごもつともな点もあると考えるのであります、ただいまのところ、災害補償法を変える考えは持つております。

案を国会に提出すべき責任の大臣は、だれでありますか。

了になつたのです。そのあと始末が、あなたも責任者の一人でありながら、この国会には間に合わぬかもしけぬといふのは、一体どういう理由でしょうか。

○横山委員 大臣、客観的な御意見を見  
聞いているんじゃない。御意見がいろ  
いろあるくらいは自も承知しているの  
です。大臣は、どう思われるかと聞い  
たのです。

○横山委員 御趣旨はごもつともだけれども、ただいま変える意思はない。もちろんです。今日今えてくれと云いはしない、しようがないから。将来變える気持はありませんか、念のためにお伺いします。

売公社の主管大臣としての大蔵大臣。この國家公務員共済組合法は、國家公務員の方の共済組合制度の主管大臣としての大蔵大臣が提出いたしております。○横山委員 それでは、専売公社關係の主管大臣として、一萬田さんにお伺

○横山委員 お伺いをいたしますけれども、萬田國務大臣 私は、ただいま提案をいたしておる通りであります。

○一萬田國務大臣 私は、御意見もつともの点もあると申しておるのであります。これは、しかし、所管の人事院になつておると思いますので、私

いします。公共企業体共済組合法の改正は、この国会に出しますか。

とはすしまして、一二三分だけお尋ねしたい。それは官公勞の給与の問題です。私は大蔵大臣としてお伺いするのです。大体大臣の御意見を伺えればよい

じやありません。今の問題は、別に一つ努力してもらいたい。しかし将来の問題として、こういう傾向については、もうからぬ企業の中で一生懸命に

働いて、節約と増収に努力しておる勞働者に対し、お前のところはもうからぬから、年度末手当も期末手当も少いということで納得させ得られるものとして、予算を握つておられるあなたの考え方によつて、私はきまると思うのですから、えらい突然で恐縮ですけれども、こういう問題について、将来あなたのお考えになる点はどうしたものか、これをお伺いしたい。

○一萬田國務大臣 今御質問の点は、実は今日いろいろな、たとえば期末手当等を処理する場合においても、やはり問題になつて上つてくるのであります。私どもとしては、これは業績手当の制度もありますので、どうも給手の上手下が自然起る。そうかといつて、この業績手当を認めておるので、業績がないからといって、それなら全然やらなければいいというのでは、また労働政策の上から、あるいは労使が力を合せて働くという見地からも、必ずしも客観的に適切でない場合も考えられるのであります。そうして見ると、なるべく私は、期末手当にしても、やはりもらう人が安定した形においてもらうようになりますのがいいんじゃないかという考え方を持っております。ところが、また一面、業績のいいような方面の職員等は、それにもまた若干不満があるのであるようなことがある。それで、今のところ、私はなるべく均衡を得るようにするために、非常に業績がよくても、あるところまでがまんしてくれ、そのかわり、悪いときにあるところまでは見る。いいときはとれるだけ業績としてとるが、悪いときは何もない。

ゼロでがまんしてくれでは困る。そういうふうなことで、何らかの調整的な措置をほんとうに考えてみたいということで検討を加えさせております。

○横山委員 大臣のおっしゃる点も、わからぬわけではないんです。あなたは、非常にもうかるときと損をするときの場合のことを言っておられると思う。ところが、本質的にもうからぬところがある。たとえば、今度の年次末手当が、全般的の諸君は〇・〇五だそうですね。一方あるところは〇・三出ています。

○春日委員 議事進行 大臣にお伺いします。本委員会は税制、金融外為、国有財産等について多くの法案を擁しまして、法案審議の過程においても、大臣の高度の政策的な所信を伺いたいところであります。が、予算委員会等の関係で、衆参両院にまたがつてあなたが御多忙であるというので、大臣が御出席にならないままにきわめて不十分な審議を続けて參りました。なおそれに関連する多くの国政調査の問題等につきましても、所管省の最高責任者である大臣の見解をただし得ないで本日に至っていることは、大臣、御承知の通りであります。しかし、本日の新聞によりますと、最近行われます大分県における植樹祭とかに大臣が御出席になるかのごとき報道が伝えられております。私たちは、参議院において予算が成立をしたならば、おのずから大臣は御自由なからだになれるであろうというので、多くの重要な問題について、大臣が本委員会に御出席になることを待機して待つておるわけであります。そこで、私は、よもやこのような国会の終末期において、かつは本委員会のかねがねの要望の経過等にかんがみましても、こういう国会の議事多端の折柄、国会を外にして郷里へ帰郷されるというようなことは千方百あらまとは存じますが、しかし、たまたま本日新聞によってそういう報道がありましたので、私は、事態容易ではないと考えますので、この際に、大臣の御都合を伺っておきたいのですが、新聞によると、新聞に報道された通り帰郷されるのであるか、あるいは国会のことを見重しとして、そのようなところには參

おきたいと思うのであります。○一萬田國務大臣 植樹祭で陛下が大分県に参られます。それで、土曜、日曜もありますので、たまういろいろな方と相談をしておるところであります。○春日委員 私どもが、両党の国会対策委員会等においてしょっちゅう真剣に話し合っておりますことは、はなはだ審議が渋滞をしておる、さなきだに選舉気がまえのために、政情は不安であつて、ために議員不出席の傾向が多いので、これは、できるだけ一つ出席するように、いわんや政府の責任的立場にある者は、国会を外にするようなことが断じてないよう、これはかねがね申し合せも行われ、かつは政府に對して要望いたしておる事柄であります。従いまして、こういうような情勢下において、事はいかにあれ、何といつたって国会は国權の最高機關であり、しかも会期末に際会しておるといふ立場からいたしまして、土曜であろうと日曜であろうと、大臣が国会を外にされるということは、国政審議の上にも重大な障害を来たすであろうといふことは明らかな事柄であります。こういうようなときには、所管大臣が、多くの法律を残しておる本委員会の問題もさることながら、内閣委員会においても、あるいは地方行政の委員会、その他大臣が出席されなければならぬことがあります。私は、こういうようなときに、大臣が郷里へ帰られるといううすし、大臣の所見を開くにあらざれば議了し得ないところの法律案がたくさ

總理も先般表明されたこの国会に對する政府の態度等から考へても、そういうことはあり得べからざるものと考えますが、大臣は、お行きになる御決意でありますか。御予定はどうなつておられますか、この機會に明確に一つ示しておいていただきたい。事と次第によりましては、私どもは議運に持ち込んで、党としての適切な立場を講じなければならぬと考えますので、この際明らかにしておいていただきたいと思ひます。

○一萬田國務大臣 先ほど答弁した通りであります。

○春日委員 それは、明確でありますので、どういう御予定でありますか、伺っておきます。

○一萬田國務大臣 まだ何も明確なことはありません。

○春日委員 よもやこういう情勢下において、国会を外にしてお出かけになると、あなたが良識においては断じてないということを期待いたしまして、この問題はこれでとどめておきます。

そこで、幸いついででありますから、委員長に申し上げておきますが、これで大臣はしょっちゅう御出席になられると言えますが、この機会に、国政調査に専念いたしまして、本委員会としてただしておかなければならぬ多くのベンディングな問題が残されております。そこで、私は委員長に要望申し上げますが、まず第一に、金融問題といたしましては、銀座レインボー事件に関連する千葉銀行の問題、それから脱税問題といったましては日新製糖の問題があろうと存ずるのでござい

○ 深草説明員 御承知のように、この前の国会で本委員会で可決になりました。それからもう一つは、愛知用水公司問題につきまして、浜口縦裁以下ほとんどの重役が総辞職されたということが報道されて、その真相もその後つまりながらにされておりません。これらはの問題は、ことごとく本委員会における重要な所管事項であると思うので、真相を明らかにいたしまして、万造機械なきを期さなければならないと思いますので、適当な時期に、愛知用水公司浜口縦裁、それから日新精糖の社長、それから千葉銀行の吉井頭取、これらを本委員会に参考人として御出向願いました、これらの諸問題について真相を明らかにするための国政調査を進めたいと思いますから、一つこの点、委員長においてかかるべくお取り進めを願いたいことを要望いたしまして、私はこれで終ります。

て、衆議院から參議院に送付されまして、審議未了になりました。その後本国会に出す予定としまして、建制順序としまして大蔵大臣、運輸大臣、郵政大臣という順序になつておりますので、大蔵省の法律案提出の件名に載せて準備を進めておりますが、先ほど上程になりました国家公務員共済組合法との関連もござりますし、それと、これは政府の内部事情でございますが、法制局で相当法案が山積しまして、ようやく昨日担当の参事官も仕事があきまして、審議に入つていただくようになつたのが現状でございます。

○横山委員 私の知る限りにおいては、当委員会において、提出予定法案として公共企業体共済組合法の話を聞いたことはない。運輸省の予定法案として、またそういう話を聞いたこともない。私の想像するところは、うっかりしておったかほんやりしておつたか、どつちかであろうと思う。それから、あなたの方は、退職手当暫定措置法が本国会に提出されることを知つていましたか。

○深草説明員 法律案の件名には、大蔵省の件名に載つております。

それから第二点の、退職手当暫定措置法の提出されることは、国家公務員共済組合法の改正に関連して提出されるということは承知しております。

○横山委員 承知をしておって、大蔵大臣の言うことを聞けば、片一方の公企事業体共済組合法は、この国会に間に合わないだらうということを言うておる。それから暫定措置法については、この法律案を見ますと、三公社のものについては適用しない、いふことになつておる。そういう暫定措置法の適

用をしない、ということについて、あなたの方は相談を受けたのか、受けた、それには承を与えたのか、いつ相談があつて、いつ了承を与えました。  
○深草説明員 原則的に、国家公務員共済組合法が上程されると同時に、退職手当の暫定措置法の改正が行われるという話を聞きまして、両方とも関連のある問題でございまして、ただ三公社の共済組合法と、今度上程になります五現業のものとは、年金の率、あるいは基礎俸給の考え方方が食い違っております、また三公社の方が有利な点がございます。従つて、どちらもい方に右へならえするということともいかがかと思いまして、原則的には了解を与えております。

○横山委員 これは、きわめて奇怪なことを運輸省から聞くものです。今回の退職年金の法律と公社法と比べますと、プラスの面とマイナスの面、利害得失の面がいろいろあるのです。これはこれで僕は比較研究して、どちらがいい、どちらが悪いとも言えぬと思ってる。しかし、一方退職手当の問題については、これはこれとして独立して考えるのが当然ではないかと思つてゐる。運輸省が何を一体検討して、これについてどうのこうのといつて原則的了解を与えたか、それは、原則的了解を与えるに際して、国鉄の首脳部なり、あるいは電電の首脳部なりも了解しましたか。

○深草説明員 原則的了解と申しましのは、両方もいい方に右へならえをするということはいかがという話がありましたので、その抽象的な原則について了解を与えたのでございまして、何%退職手当が上るという数字に

○横山委員 あなたは、この退職手当暫定措置法について、運輸省を代表し得る意見を持つっていますか。運輸省を代表して御答弁してくれますか。

○深草説明員 問題にもよりますが、私のお答えできる範囲内では、代表してお答えいたします。

○横山委員 それならば、いい方には右へならえするというわけにいかないかもしれませんけれども、まあいいですね、ところがふたをあけてみて、これはあまり自分の方がこのままでいかぬ、こういうような話のようになります。そういういかげんな返事をなさるということは、運輸省としていかがなものでございましょうか。私は、少くとも原則的に、今日の三公社の組合法と、それから一般公務員の組合法とは、それぞれプラスの面、マイナスの面、利害得失の面があつて、どちらが必ずしもいい、悪いとは言えない、そういう感じを持っている。これについて、あなたは私の意見と見解は異なりますか。

○深草説明員 おっしゃる通り、両方の比較は、たとえば退職年金、それから一時金、附加給付その他の点がございまして、加重平均をやってみないといふことは、それと退職手当の関連もござりますが、こういったものを総合的に、どちらが果していいか悪いかという議論はあると思いますが、共済組合法の根本になるものは、何と申しましても年金だと思います。その年金の基礎ベース、あるいは率、そういったもののは、三公社の方がよろしいというふうに考えております。

○横山委員 私の知る限りにおいては、いろいろな経緯は申し上げませんけれども、今回のこの年金の問題と暫定措置法の経緯については、運輸省の失態は免れがたい。また郵政、電電なり専売公社の失態は免れがたい。というのは、やはり主管省のこの問題についての検討がさわめて不足であり、さわめて怠慢であって、きわめて組合員の利益を代表していない。私は、利益というと語弊があるように思うけれども、共済組合法よりつばなものにして、そこでこちらが上つたからこちらも上げなければならぬという意味で言うではなくして、常に改善をすべき責任を持つにかかわらず、今日運輸省が、この問題について、努力のきわめて不足を認めざるを得ない。少くとも退職手当暫定措置法について、今回のものを三公社の職員の諸君に対しても適用せしめるのが私は当然であると思う。きのうでしたか、大蔵省の話によりますと、一つにはその原因是、退職時における俸給の算定基礎が、片一方は三年であり、片一方は退職時であるから、こういう理由です。しかし、三年というと長いだけれども、平均はつまり去年のことなんです。一年前のことなんです。その一年の遅いがどこにここまで遅いをもたらすものか、また言うならば、この年金制度については、それぞれ利害得失があつて、片一方がよければ、片一方が悪いのであるから、そのしわ寄せを、片一方の意見で、退職手当の暫定措置法で三公社の諸君を適用除外にするということを何をするところぞ、逆にこう私は聞き

たいわけです。きょうは、次官なり鉄  
監局長において願つて、運輸省に御  
検討をお願いしたいところですが、時  
間がございませんから、すみやかに運  
輸省は、郵政省、専売の大蔵省、それ  
から三公社の意見を十分お聞きになつ  
て、善処せられんことを私は望むので  
すが、いかがですか。

は、実は先ほど申しましたように、原則的な了解を与えたわけで、どの程度

そういうことは、法律案が出まして初めて知ったわけで、その数字を見まして、実は非常に多くなり過ぎた。多くな

り過ぎたと言ふことは譲れかありますけれども、非常に差ができるときだじゃないかということで、さつそく退職年金の差及び退職手当の差、そういうたるものも含めに計算を全国共に命じました。

て、どの程度が妥当であるか、明らかにこちらの方が不利になるということであれば、その差を埋める程度は、退

○横山季員 何を寝とぼけたことをふうにやっていきたいと思います。

おっしゃっておるか知りませんが、国会といふものは、一日々々がいろいろな事情であらしのことく過ぎるので。

この法律は、日本本委員会を通じてして参議院に送付される段階になつておる。この委員会であなたが、原則的に

一角を上手に打つといつておいたが、おとこは二  
から、その率を見たらとんでもないこ  
とだ、何とかしなければならぬと思つ

ておつては、ますます運輸省は何をしておるところだ、こう私は言わざるを得ない。従つて、今申しましたよう

に、すみやかにそれぞれのところに折衝され、本委員会は明日上るのでありますから、かかるべき手段をとられることを私は希望すると同時に、委員長にもこの点を御了解願つて、明日にも善処せられんことを願つておきます。

第二番目に、三公社の共済組合法であります。これは、大蔵大臣が、本国会には間に合わないということを言つておるのでありますから、運輸省が、本が今ころがたがたして、郵政省と相談して大蔵省へ持つていったところで、私は間に合わないと思っておる。しかし、私ども大蔵委員としても、何としても看過できない問題だとと思っておる。少くともさしあたり国家公務員の共済年金において新しく入りました附加給付の規定、この附加給付の規定は、当然三公社の共済組合法にも、從来から問題であるからこれを修正をすべきだと思うがいから、これが当面早急の問題であります。

第二点として、たくさんの問題がありますが、傷病年金及び傷病賜金は、現職中は支給される、こういう矛盾をどうかに改正をしなければならぬと想うがどうか。それから電電の特別会計についても、これは、他の一公社との関係上、すみやかに措置をすべきと思ひますが、電電の特別会計以前の問題の通算についても無理かと思うのでござりますが、どうか。それから国鉄の旧組合職員の懸案になつております期間の通算の問題、これもすみやかに措置をすべきと思うがどうか。そのほか今日の緊急の問題からではややはざれるかもしれないことを私

りが、旧法において既得権となつておられます。遺族の範囲、これは、國家公務員のものと比べると格段の相違があります。遺族の範囲、さらにその次に、外 地鉄道引揚者の外地における問題、さら に法施行の際の乙種組合員であつた者が申種組合員期間中に応召期間があつた場合、この応召期間を申種組合員期間につきましては、そこにいらっしゃる坊政務次官が政治的責任を持つて善処をすると言つておられる問題も含むのであります。これら傷病年金以下の諸項目の問題について、今後どうせられるつもりであるか、きわめて技術的な問題でありますから、運輸省でも国 鉄でも、どちらにお答え願つてもけつこうであります。これらの問題について、将来どうなさうとするのか、この際、意見を承わっておきたいと思 います。

きましては、入れることは現在は考へておらず、いよいよ申します。それから遺族の範囲につきましては、國家公務員共済組合法との均衡の問題もございますが、先ほどの申しましたように、有利な点もございますが、ございまして、どの程度広げるか、あるいは現行のままにするか、どちらとも申しますが、まだ決まりません。それから最後の甲種、乙種の問題もよく打ち合せまして善処いたしましたが、それから存じておりますので、国鉄の方から……。

ことは、私としては、まことに一縷の望みを託しておるわけであります。従いまして、この際政務次官の坊さんには、この種の問題についての誠意ある御答弁を望んで私の質問を終りたいと思ひます。もし誠意がなかつたならば、統いて質問をいたします。

○坊政府委員 ただいまの御指摘は、外地鉄道等の通算の問題であろうかと思ひますが、その点につきましては、いろいろと権衡の問題、外地鉄道のみならず、国策会社その他の問題も関連いたしておりますから、慎重にこれを検討させまして、ただいまの御趣旨は、十分尊重して検討して参りたいと思つております。

○横山委員 それでは誠意が足りません。ちょっと話が違います。まあものはいろいろ理屈がつきりますから、何とでも言えますよ。言えますけれども、大蔵委員会は、その権威にかけて附帯決議を通しておるし、その決議に坊さんが参加されたことだし、この間大蔵委員会において、あなたもみずからのお責任を痛感されたことでありますから、私は、坊さんの誠実なるお人柄が、必ずこの問題を貫徹するものとして期待をいたしますから、そのように一つお手配を願いたいと思う。私の質問は、それと、もう一つは、今言いました函館から御答弁がありました諸点、國鉄としてはそのような措置をいたしたい、そのことは、専売公社についても同様な点が多くござります。それで、この三公社に關する法律案は、この国会にあるいは間に合わぬかも知れない。私は、さらに委員長にお願いして、明日この法案を通すときいろいろな手配をいただかなければなりません

んが、大蔵省としても、三公社の法案について、ただいま国鉄から御答弁がありました諸点をくんで善処されると考えておりますが、いかがなものでありますか。

○岸本政府委員 三公社に関する法案は、できれば本国会に——主務大臣の方で急いで検討いたしておりますので、間に合うようございましたら、私の方といたしましても、別に特にそれにそれを今回提出しないということはないわけですが、ございまして、急ぎ検討を進めたいと思っております。

ですよ。責任問題になつてゐるような  
点もある。そういう問題も含めて、運  
輸省から御答弁があつた。これはやり  
たいという諸点は、私に言わせてみれ  
ば、こんなくらいのことは当りまえの  
ことで、前の国会でも通つてゐるじや  
ないかと言つてゐることなんです。し  
かし、それらを含めて、専電なり電通  
なりの問題を含めて改正法案を出すと  
いうことでしようね、こう言って聞い  
てるのであります。

○坊政府委員 横山委員の、こういう点は非常にうれしい。この点はよく相談いたしました。これを十分検討いたしまして、三者歩調をそろえてやがていきたいということを申し上げておるのであります。

○黒金委員長代理 これにて暫時休憩いたします。

午後零時三十二分休憩

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕

然だが、その内容として、先ほどのお話の諸点について十分善処してもらえるだろうな、これは専務公社も同様だぞ、こういう意味のことを申し上げて、御質問を打ち切ります。

○**坊政府委員** 本国会には間に合わないかもしませんけれども、歩調をそろえて——先ほど国鉄の御答弁もありましたが、歩調をそろえましてやつていきたい、かようによられております。

○**横山委員** 歩調をそろえてという意味は、共通の問題もあり独得の問題もある。先ほど運輸省から御答弁になつた中で、私の気に食わない点もあるの

昭和三十三年四月五日印刷

昭和三十三年四月七日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局